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房屋問題一直是香港特區政府施政

的重中之重，早前成立的「解決劏房問題」工作組近月已提交報告，據

了解本周三（16日）公布的新一份施政報告，將提出「告別劏房」的

具體措施。有關注劏房團體昨日舉辦「取締劏房論壇」，綜合其他政

團和團體的意見，提出多項解決劏房問題的建議，包括促請特區政府

訂立劏房面積標準及設立登記制度，並提出特區政府在取締該些劣質

劏房時，須做好安置以及支援。有學者則建議被取締的劣質劏房住

戶，若申請簡約公屋，可以獲額外加分，等等。

●文：香港文匯報記者 唐文 圖：香港文匯報記者 萬霜靈

團體建言告別劏團體建言告別劏房房
訂立標準設登記制訂立標準設登記制

香港文匯報訊 香港特區行政長官李家超將於10月16日
發表其任內第三份施政報告。他昨日在社交平台發帖上載多
張領呔和領巾的圖片，並透露自己與團隊將會在宣讀施政報
告當天，穿戴由香港理工大學師生攜手設計製作的領呔和領
巾。領呔和領巾也用上施政報告的綠色，寓意香港未來發展
欣欣向榮。

寓意欣欣向榮 冀鼓勵青年發揮創意
李家超介紹，理大的師生團隊將本地標誌性的摩天大廈融

入設計，呈現香港的繁榮昌盛，並利用縱橫交錯的線條，象
徵香港是連接祖國與世界各地的重要橋樑。「我非常欣賞一

班年輕人的創作意念，期望借此機會鼓勵社會各界多為學生
和年輕人提供創作空間，鼓勵他們發揮創意，為香港注入更
多創新活力。」
李家超首兩份施政報告同樣均以綠色作為封面顏色。去
年在立法會宣讀的施政報告時，他和團隊亦穿戴由香港知
專設計學院師生設計製作的綠色領呔和領巾，希望更加突
出政府團隊的「隊形」及團結精神。他當時介紹，有關設
計的靈感源自中國古代傳統歷朝紋樣，不同花紋代表着中
華民族不同時期的文明風貌。在傳統紋樣中加入現代元
素，令設計注入新活力，感覺清新，亦有傳承中國傳統文
化的象徵意義。

特首宣讀施政報告戴理大師生設計領呔

▲▶理大師生設計的領
呔和領巾。

李家超Fb圖片

劏房支援連線昨日主辦的論壇，邀請不同房屋關注團體參
與，包括葵涌劏房街坊會、關注基層住屋聯席、教區全

人發展委員會等。數十名劏房租戶亦出席發言，希望特區政
府聽取基層巿民的心聲，令施政更為完善。

設發牌制度 建全港劏房資料庫
取締劏房標準是論壇上其中一個較多人關注的議題。多個團體
均認為劏房面積不應少於7平方米，亦有團體認為面積標準應以
人均居住面積計算，避免一家幾口蝸居在狹小的住所內。
團體又建議制定劏房取締優次時，政府應考慮多個因素，包

括樓宇符合、臨時建築物狀況、消防安全、通風照明、大廈管
理、衞生通風條件等。至於個別條件惡劣的劏房單位，如床位
不合規格、廚廁合一及無窗單位等，則應該即時取締。
這些團體認為，特區政府長遠應制定基本的宜居標準，

並設立劏房發牌制度，特別是為新加入的劏房單位經營者
提供指引，列明這些分間單位的基本要求，以從源頭「截
龍」，杜絕不合標準的劏房單位產生。
在劏房登記和執法方面，各團體認同特區政府需要就取締
劏房政策設立劏房登記制度，要求所有現時營運中的劏房業
主為其單位登記，包括申報其營運的劏房單位詳細資料，例
如建築物情況、單位面積和設備，以及消防措施等，令特區
政府可以建立全港劏房資料庫，那些未有進行登記的業主，
均不准繼續營運劏房。

成立社工隊 配合有力執法手段
為配合以上措施，不同團體均建議政府推動取締劏房
時，需要配合有力的執法手段，例如成立劏房管理辦公
室，對不依法規的業主處以每日持續罰款以及定期巡查
等。劏房支援連線成員鄧凱譽說：「過往我們『洗樓』的
經驗可見，有些我們的社區資源，在這環境下未必能傳達

給劏房街坊知道，所以我們也希望成立一個取締劏房支援
社工隊，由社工幫手將資源做一個更好的整合，令街坊知
道他們的權益。」
出席論壇的香港城市大學社會及行為科學系助理教授陳紹

銘表示，取締劣質劏房的根本目標，在於確保市民不必居住
在不適切的環境當中，同時亦要避免因政策執行而導致居民
流離失所，或因而面臨更高昂的租金負擔。
「現在（申請）簡約公屋，不適切居所（任戶）加30分左

右，會否這些受取締影響的街坊，分數再加一些，令他們可
優先入住簡約公屋呢？另外，就是過渡性房屋，有一些現在
想入住，但是因為配額不夠，所以如果增加乙類配額，可以
多一些市區，沒有那麼遠的地方都可以去住。」陳紹銘建議
特區政府優先推動全面的安置政策，包括運用公屋、簡約公
屋和過渡性房屋的單位，以安置受影響的住戶，以及提供搬
遷津貼和租金津貼等支援措施。

多名參與昨日論壇的劏

房租戶均表示，擔心特區政

府出台措施取締劣質劏房後，剩餘可繼續

營運的劏房租金將會大幅上升，令租客陷

入「住唔起」的窘境，認為取締的前提是

需要有完善的支援配套，最好可以原區安

置受影響的劏房居民，若無法安置，則應

給予適當的租金補償。

憂過渡房屋跨區難照顧家人
在葵涌石籬一個劏房單位獨居的謝女

士說，她今年已70多歲，其家人也在區

內居住。她雖已申請過渡性房屋，然而

有關的過渡性房屋選址在新界大埔，因

擔憂跨區生活，家人難以照顧，因此對

是否入住仍猶豫不決。

觀塘劏房戶張女士關注到，不符合申

請公屋單位或過渡性房屋條件的劏房居

民，若然受取締劏房影響，特區政府會

否有任何補助，「我現在居住的環境都

好惡劣，但我並不符合條件輪候公屋，

如果到時趕我走，我可以怎麼辦？」

有居於土瓜灣的劏房住戶直言，短

期內要取締所有劏房乃是不切實際，

特區政府的措施應該循序漸進，「香

港的劏房無可能會消失，20 幾萬人口

你如何安置？沒有辦法、沒有把握去

安置，就不要讓劏房消失。」

有團體建議，政府應給予受影響居民

高達三年的租金津貼補償。葵涌劏房居

民關注組成員吳堃廉說：「要不就有原

區安置選擇，另一個選擇就是30至36個

月，即兩年半至三年的（租金）補償，

可以在原區選擇一個單位，起碼短期內

可租住到，不會無家可歸。」

●香港文匯報記者 唐文
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香港文匯報訊（記者 黃子晉）香港特區立法會多
個事務委員會在今年暑期休會期間到內地多個地方
進行職務考察。立法會主席梁君彥昨日在社交平台
發帖表示，在過去兩個多月休會期間，多個事務委
員會均把握大會休會這難得空檔，到內地進行職務
考察。特區行政長官李家超即將於10月16日到立法
會發表新一份施政報告，立法會亦全面復會，他相
信議員們為不同議題「把脈」時，必定會將暑期所
獲得的寶貴經驗大派用場。「既積極向政府建言獻
策，亦推動香港更好融入國家發展大局，同時協助

香港在國家對外開放中發揮更大作用。」

加強兩地交流 相互取長補短
梁君彥介紹，今年7月底至9月期間，房屋、教
育、交通、食物安全及環境衞生等多個立法會事
務委員會，就先後考察了上海、南京、揚州、蘇
州、杭州、珠海及深圳7個內地城市。這些城市均
是長三角、粵港澳大灣區的重鎮，而考察的項目
很廣泛，包括組裝合成建築的最新技術和生產流
程、智慧交通管理、自動駕駛汽車的發展和應

用、漁農業發展、食物安全監管和宣傳教育、城
市和市容管理、愛國主義教育的推廣、產學研合
作如何強化等。這些事務委員會揀選這些城市及
有關項目考察，既切合香港所需，亦正好呼應中
共二十屆三中全會精神。
他強調，在新時代下要從各個範疇提升香港，不

能只着眼於香港的自身情況及條件，必須從融入國
家發展大局的視角，應對香港面對的問題，並以內
地所長，補香港所短。因此，立法會各個事務委員
會未來有需要多到內地考察，不斷加強溝通交流，
積極為香港尋找新的發展空間及機會。
「背靠祖國、聯通世界」是香港的獨特優勢，立

法會正是彰顯並發揮此優勢的重要平台。梁君彥表
示，在立法會大會休會期間，立法會議會聯絡小組
委員會先後接待來港訪問的外國議會代表團，包括
馬來西亞國會下議院金融及經濟特別委員會、印尼
人民協商會議等，亦讓大家趁機答謝馬來西亞和印
尼支持香港盡早加入RCEP。「我和一眾議員亦把握
機會，再次向他們說好香港故事。」
他強調，立法會定當協助香港做好「民間外
交」，多到海外考察，鼓勵海外朋友多了解中國
在中共三中全會精神下全面深化改革的機遇，而
香港在中國式現代化中亦會繼續發揮無可替代的
獨特作用。

議員內地考察受益多 梁君彥：可大派用場

香港文匯報訊（記者 黃子晉）民建聯「政道—治政理念研習課程
2024」開學禮昨日（12日）舉行，香港特區政府政務司司長陳國基在
致辭時表示，期望「政道課程」學員與特區政府一起推動香港由治及
興的新進程，抓緊融入國家發展大局的新機遇，發揮香港「背靠祖
國、聯通世界」的優勢。
民建聯在2021年首次舉辦「政道—治政理念研習課程」，目的是

為社會廣開賢路，為愛國愛港的有志之士擴闊視野、建構一個施展抱
負的學習平台。隨着香港全面落實「愛國者治港」，民建聯今年再次
舉辦「政道課程」，冀為香港培育更多「積極識變、應變、求變」的
治政人才。
經過嚴謹的遴選程序及面試，今年「政道課程」共收生77人，

學員背景多元，包括律師、醫生、公務員、工商金融機構高管等。
課程合共14節，於今年10月至明年1月上課，並於明年1月下旬舉
行畢業典禮。
政務司司長陳國基，中央政府駐港聯絡辦副主任何靖，全國人大常

委會委員李慧琼，民建聯主席陳克勤等出席開學禮並主禮。

李慧琼：為國為港多作貢獻
李慧琼致歡迎辭時表示，期望「政道課程」能夠帶給學員啟
發、提供機遇，讓大家結交一些朋友，讓認同愛國愛港理念的有
志之士，在變局中攜手打開推動香港發展的新天地。「面對日益
複雜的國際形勢及地緣政治壓力，我們比以往任何時候都更需要
思想深邃、眼光長遠，做勇於擔當的愛國愛港人才，為國家為香
港作出貢獻。」
她鼓勵學員不斷學習和吸收不同地方的治理經驗，為香港的可
持續發展提供創新思路。她期望學員都具備強烈的國家認同感和
愛國精神，時刻以國家和香港的整體利益為出發點，以堅定的信
念、飽滿的熱情和不懈的努力，為國家和香港的發展貢獻智慧和
力量。
陳國基致辭時表示，隨着香港走出黑暴陰霾，特區政府透過實施香

港國安法、完善選舉制度、完善地區治理體系等重大舉措，重塑社會
秩序。今年又完成了基本法第二十三條立法，並正全力推展愛國主義
教育，進一步鞏固穩定香港社會的團結氣氛。
他以《論語》中的「政者，正也」勉勵學員，期望學員不只要學懂

從政之道，也可以服務國家和香港的遠大志向，走愛國愛港的「正
道」，堅持以香港利益為依歸，以有利「一國兩制」的發展為原則，
貢獻自己的力量。
在開學禮上，何靖及陳克勤主持了頒發學員證儀式，寄託着對學員

的期望，希望他們學有所成，滿載而歸，並由今屆「政道課程」班長
林蓓茵及副班長廖偉倫代表領取。
開學禮其他嘉賓包括中央政府駐港聯絡辦社工部副部長周和，立法
會議員陳勇、周浩鼎、陳學鋒、顏汶羽、陳永光，民建聯會務顧問簡
志豪以及人力資源委員會副主席洪錦鉉。
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●民建聯「政道——治政理念研習課程2024」開學禮昨日舉行。
受訪者供圖

解決劏房問題方案
取締劣質劏房方式

●優先取締結構危險的劏房、僭建房屋，以及工廈劏房等違例搭建物

●對於其他類型的劏房，設立評分制度，考慮因素包括樓宇負
荷、通風照明、大廈管理、衞生條件等

●設立目標：每年取締不少於1萬個劏房單位

劏房登記及執法
●設立劏房和住戶登記制度，聘請合資格人士為劏房進行檢查
和認證

●對於不合規的劣質劏房，給予兩年或以下的寬限期，責令業主
在限期內完成改善工程

●加強巡查執法，對未有登記的劏房業主處以罰款

安置劏房住戶政策
●給予租戶搬遷津貼，盡可能安排原區安置

●利用已翻新的公屋單位、簡約公屋及過渡性房屋作為安置點

其他建議
●為劏房設立起始租金上限，例如不超過差餉租值的120%至
150%

●設立「取締劏房支援社工隊」

●資料來源：綜合多個房屋關注團體的意見
●整理：香港文匯報記者 唐文
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